
      Nadal jorge, esperaba  ser entrevistado para
nuestra revista, en la comodidad de su casa  en el
centro de la ciudad de San Luís,en una tarde
calurosa de fines de noviembre rodeado se su
cálida familia de sus seres más queridos y
acompañado por su amigo y compañero  Víctor
¨él Gringo¨ Fernández, en un clima de paz y
armonía como se lo  merecía desde hace tanto
tiempo, como nos merecemos  vivir todos y cada
uno de los ciudadanos de este País.
    Cómo está la relación con su hijo Pedro ?
Y una sonrisa enorme le ilumina el rostro-
Charlamos todos los días, nos juntamos todo lo
que podemos, tratamos de recuperar el tiempo,
como podemos, estamos bien, muy bien.
   Cómo es la historia  del reencuentroJorge ?
Esta historia está llena de situaciones fuertes, en
ella están las cosas que me sucedieron y lo que
me tocó vivir. El momento de encontrarme con mi
hijo Pedro Luís Nadal, después de 30 años de
buscarlo incansablemente fue un  cúmulo de
cosas, fue impactante, sobretodo porque al
principio  no podía  manisfertale quién era  yo. Mi
hijo trabajaba para IBM, yo tomé el lugar de un
mensajero, para verlo en persona, luego claro de
saber todos sus datos y conocer bien su situación,
urdí este plan llevando una carta que no tenía
ningún fin específico lo mas notorio es que mi hijo
me cuenta ahora que después de ese encuentro,
guardó la carta sin saber por qué y nunca la abrió.
No me fue fácil esta situación lo esperé hasta que
bajó a comer, por que en un primer momento el
guardia del lugar no me permitió verlo, lo abordé
hable con él y cuando le di el sobre….nuestras
manos se rozaron y….me encontré con mi
hijo…lo supe enseguida, y, el tambien .

EL VALIENTE PADRE  DE  PEDRO

RELATO HISTÓRICO (1975)

En 1975 el grupo familiar Nadal-García
estaba compuesto por Jorge Adalberto
Nadal, su esposa Hilda García y su hijito
Carlos Alberto. Vivían en Resistencia, Chaco.

El 16 de Mayo de 1975 Jorge Adalberto fue
secuestrado y un mes después legalizaban su
detención, siendo trasladado al penal de
Sierra Chica. Hilda estaba embarazada de su
segundo hijito que nació el 29 de Mayo de
1975 y al que llamó Pedro Luis.

En Mayo de 1976, Hilda y sus dos pequeños
hijos se encontraban viviendo en la localidad
de Guernica, Provincia de Buenos Aires, junto
a otros compañeros de militancia.

El día 5 de ese mes Hilda fue secuestrada en
la calle junto con Pedro Luis de diez meses de
edad. Mientras tanto, su otro hijo, Carlos, fue
entregado por los compañeros a los abuelos
paternos. Posteriormente estos compañeros
también fueron desaparecidos.

El padre de los niños, Jorge Nadal, fue
liberado con derecho a opción en el año
1979. Se reencontró entonces con su hijo
Carlos y desde su exilio en París - Francia
formuló la denuncia sobre la desaparición de
Pedro que hizo llegar a Abuelas de Plaza de
Mayo. La mama,Hilda continúa desaparecida.

NADAL JORGE ADALBERTO(2008)



   De hecho esos dos intentos, que no lograron
ser de encontrar a Pedro se los debo a ellas y
sus investigaciones, ah su labor sin pausa, sin
cansancio, por la búsqueda incansable de sus
nietos cada vez que aparece un nieto, lo festejan
como si fuera el nieto de todas, además de la
ayuda de abuelas, tuve creo tal vez dentro de
todo, un poco de suerte, por que el Juez que
llevaba la causa en su tramo final antes del
reencuentro con Pedro, el Juez Arnaldo
Corazza, era una persona comprometida con
nuestra causa, tuvo que irse del país cuando
empezó la Dictadura y regresó cuando ésta
terminó, era alguien que me entendía y sabía por
lo que yo pasaba, nunca olvidaré sus palabras
cuando me dijo-Nadal ,UD, que quiere que yo
haga, dígame estoy para ayudarlo.
-Necesito que cite a Pedro y lo indague.
-Despreocúpese así se hará. le voy a dar tres
teléfonos el de mi casa, el del juzgado y mi
celular. para que no perdamos contacto.
Al cabo de unos días el Juez  Arnaldo Corazza
cita a Pedro
Cuando lo indaga le pregunta:
-UD sabe por que lo citamos?
- Imagino Sr. juez, que yo viajo mucho desde
Berazategui  a capital y debo tener muchas
infracciones de tráncito.
-No Sr., UD sabe con certeza quienes son sus
padres?
-No, solo sé que soy hijo adoptivo.
-Hay una posibilidad de que su padre
biológico y su hermano lo estén buscando
A lo que mi hijo de manera inmediata
respondió:-Cuáles son los pasos a seguir para
saber más de ellos.
-Con una prueba de ADN, a dos cuadras de
aquí están las Abuelas puede ir y contactarse
con ellas, tienen toda la ayuda que Ud
necesita.
Y así lo hizo, Pedrito se acercó, las abuelas de
inmediato lo atendieron y respondieron las
preguntas más urgentes Estela de
Carlotto(Titular de Agrupación Abuelas)  me
llama al celular, tan afectuosa como siempre, y
nunca olvidaré sus palabras…-Hola querido
Jorge quiero comentarte que vino un
muchachito, quiere hacerse el ADN…..se
parece a tu esposa.

algo que en un primer momento no supo
entender, algo sintió, por que esas cosas no lo
sé,  se sienten, tenía las facciones de su madre
y de su hermano mayor Carlos que vivió
siempre conmigo, era él ….mi querido hijo a
quien busqué durante 30 largos y dolorosos
años.
      Quién  ayudó en la búsqueda de su hijo?
Busqué a mi hijo en secreto, sin ayuda de las
instituciones ,por que no he visto en éstas una
voluntad de cambio, de hecho hubo dos
intentos, uno el  año 1981 y  otro en el año 1990
en que se podrá haber contactado con la familia
que tenía a mi niño, pero por culpa de jueces
corruptos él nunca se enteró que lo estábamos
buscando, la maldad de éstos jueces no permitió
que Pedro se encontrara con mi madre que
murió un tiempo antes del reencuentro y con sus
otros abuelos mis suegros ,que murieron
esperándolo , siempre esperándolo. Éstas cosas
hicieron que mi búsqueda fuera mas bien
solitaria, si debo destacar a mis amigos quienes
nunca me dejaron, hurgando por todos lados,
por todos los rincones investigando como
podían y de quienes tuve un apoyo incondicional
,como se tiene de los buenos amigos, en mi
búsqueda el Estado ocultó, calló , el Estado no
colaboró ,fué un Estado que legitimó en cambio
a los apropiadores de nuestros  hijos,en silencio
colaboró con  los desaparecedores, un Estado
que no logró encontrar a más de 400 nietos que
faltan.
El rol de ese Estado, al que todos integramos y
él cual no nos devuelve con justicia lo que
merecemos, calmados y colmados de justicia así
merecemos vivir.

  Cúal fué el rol de las Abuelas en esta
búsqueda?
Las abuelas han tenido un papel muy
importante, determinante, quiero destacarlo,
sin ellas, sin su ayuda incondicional ,no
hubiera logrado tantas cosas.

Nadal anuncia que recuperó a su hijo



Pedro se reencuentra con su padre

. «Mi papá no me vio nacer; recién me
conoció por primera vez a los 29 años,
cuando me entregó correspondencia falsa
en mi trabajo haciéndose pasar por un
mensajero ó cartero». Jorge su verdadero
padre estaba al tanto de cómo evolucionaba
la causa de su hijo y sabía que él ya había
aceptado hacerse el ADN. «Saber mi
verdadera identidad no tiene precio, son las
cosas que siempre quise saber y que ahora
poco a poco van escribiendo mi real y
verdadera historia, la que me robaron hace
29 años», asegura Pedro.

Ese lunes es uno de los días más felices que recuerdo
después de tantos lunes,viajaba con mi otro hijo
Carlos al trabajo que teníamos juntos en Merlo (San
Luis) y desde una estación de servicio con todos los
nervios que se pueden tener llame a Coraza por
teléfono para escuchar la mejor noticia que me habían
dado en años….en muchos años
El juez parecía tener una alegría compartida con la
mía¨ ES TU HIJO,! me contestó con una vos colorida
de felicidad- lo encontramos! es el es Pedro.y
cuando los dos respiramos un poco para poder seguir
hablando me dijo -Gracias Nadal, es la primera
vez que esta profesión doy una noticia tan grata,
tan placentera, gracias, y felicitaciones por su
buen olfato. Y nos reímos de alegría, de tanta tanta
alegría, corte con el juez y le di la noticia a mi  hijo
Carlos, y fuimos dos seres tan felices, después de
tanto tiempo, encontramos el aire que nos faltaba
para seguir viviendo, encontramos a Pedro, había
salido el sol.

Pedrito, después de la noticia se acercó a lo de
abuelas el 24 de octubre de 2004,estaba muy feliz
y muy nervioso, pero lo importante es que estaba
feliz.
Yo estaba en San Luís Estelita  me llama y me
comenta -Está conmigo y está contento
-Preguntarle si quiere hablar conmigo
-Claro que quiere te doy con el…-Hola
-Hola , como estás, sabes quien soy …soy tu
viejo, tu padre el que nunca dejó de buscarte.
-Ya lo se...- me dijo y charlamos bastante, muy
bien muy tranquilos inmensamente dichosos y la
vida ya no fue la misma.

-Ya lo sé, lo mandó una persona que me está
ayudando(Juez Corazza)ese muchachito es mi
niño, no hay dudas solo falta el ADN.
-Yo creo lo mismo- me dijo Estela.
El estudio de ADN, se hace en el hospital Duran, de
Buenos Aires, demora 15 días en entregarse el
resultado, cuando estuvo listo nos encontramos con
otra dificultad, se busca una línea genética  de
abuelos no de paternidad, los abuelos de Pedro  ya
habían fallecido, llamé a Corazza quién me calmó
diciendo:No te preocupes, es día viernes hoy es
poco lo que se puede hacer, el lunes tendré las
cosas resueltas, llámame temprano. y así lo hizo.

                   Pedro Nadal hoy

era él ….mi querido hijo a quien
busqué durante 30 largos y dolorosos
años.



    Que espera de ahora en adelante de
parte de nuestra Universidad?
Estoy muy agradecido a la Universidad nacional
de San Luis, siempre encontré en ella un lugar
de comprensión, fui muchas veces a contar la
verdad de cómo recuperé a mi hijo, desde la
UNSL se puede ayudar a desentrañar todo lo
que nos impide crecer como sociedad, tratando
el impacto psicosocial, que se produce cuando
no hay libertad. Se pueden resolver conflictos
desde la educación y así avanzar como
sociedad, respetando los derechos humanos,
por que ésta situación como la que me tocó
vivir, tiene más de 30 años, pero hay que
resolverlas y no olvidarlas mantenerlas vivas.

. «Fue muy impresionante. Mi viejo tenía espe-
ranzas de que apareciera, pero tratábamos de
calmar las ansias porque podía haber una gran
decepción.» Habían pasado 29 años, podría
haber estado en cualquier parte del mundo, pero
estaba en Berazategui.
«Mi viejo lo buscó toda su vida, aun desde la
cárcel. Anduvo por la Argentina, vio archivos,
hospitales. Y esto es el fruto de su investigación.».
«Uno crece pensando que puede tener un her-
mano por ahí, uno cree habérselo cruzado o
puede haber estado sentado con él en el colec-
tivo. Pero de pronto aparece.»

Estas cosa llevan un tiempo, no es fácil, no hay
que apresurarse, dejamos unos días que las
abuelas le mostraran fotos y hablaran con el,
contuvimos con mi otro hijo Carlitos las ganas
locas del reencuentro y llegamos a Buenos Aires
el 26 de octubre,del año 2004, a las 11 de las
mañana nos estábamos abrasando y las
abuelas y los amigos nos hicieron una fiesta
muy emotiva, todo era alegría después de
tanto, todo era alegría.
Dí una conferencia de prensa para medios
nacionales e internacionales, donde no me calle
nada, culpe a los culpables, dije lo que pensaba
acusé , es lo que corresponde, desde ése momento
avanzamos mucho, pero con muchas dificultades.
Al tiempo de haber encontrado a mi hijo Pedro, mi
otro hijo Carlos que hoy tiene 34 años se le
desarrolló una enfermedad ,que hoy por hoy,
pensamos esta del todo superada,es una secuela
más del terrorismo de estado, Carlitos pasó por
mucho sufrimiento.Lo separaron de su mamá
violentamente vió y vivió cosas terribles para un
pequeño, esto le produjo problemas de salud,
cualquier ciudadano puede hacer su propio análisis
y entender el daño irreparable por el que tantas
personas tuvimos que pasar, tantas victimas, tantas
personas que no aparecen en este relato, tantas
que nunca más nos tiene que volver a ocurrir
como sociedad, nunca más.

CARLOS NADAL,HERMANO DE PEDRO

Las Abuelas de Plaza de Mayo lograron que el Gobierno creara hace más de una
década un banco de datos genéticos de familiares directos de desaparecidos, lo que
permite, mediante la simple extracción de sangre, determinar grados de parentesco
con escaso margen de error.



.

    Cuales son sus sueños para el futuro?
 En realidad no son sueños para el futuro, quiero
ver resultados tangibles, concretos, no quiero a
mi provincia (San Luís) sumida en la ignorancia
y oprimida, tengo proyectos, avanzar en la
búsqueda de los más de 400 nietos que siguen
desaparecidos.Y,disfrutar... por su puesto ,de mis
seres más queridos, de lo más preciado que ha
mi   entender se puede tener,disfrutar de mis
hijos de todos, todos mis hijos.

EL CONSEJO SUPERIOR DE LA

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN

LUIS

RESUELVE:

ARTICULO 1°- Otorgar el Premio «Rector
Mauricio Amilcar López» 2004 al M.E.D.H.,
Movimiento Ecuménico por los Derechos
Humanos Regional Mendoza y tres (3)
Menciones Especiales, al  Señor Víctor
Heredia, a la Familia Nadal y a la
Coordinadora de Padres de San Luis, atento
a los considerandos de la presente resolución.

RESOLUCION C.S. N° 242/2004

«El Consejo Superior de la Universidad
Nacional de San Luis, destaca la

trascendencia de la recuperación de la
identidad, luego de 29 años, del hijo menor

de Jorge NADAL y nieto de Josefina
MARTINENGO de NADAL, ex

trabajadora no docente de la Universidad
Nacional de San Luis. La esposa de Jorge

NADAL, Hilda GARCIA, fue secuestrada
con su hijo por la última dictadura militar, el
que fue sustraído y falseada su identidad por

la familia de un policía de la Provincia de
Buenos Aires. El Consejo Superior comparte

la alegría de este reencuentro de la familia
NADAL, y reivindica la inclaudicable lucha
de las Abuelas y Madres de Plaza de Mayo
por recuperar los niños sustraídos, hijos de
detenidos/desaparecidos durante el proceso

militar».

  Aunque duelan ,por que es la forma de no
olvidar, y si no olvidamos ni ocultamos nuestra
historia con los ribetes que tenga buenos ó malos,
podremos lograr bases sólidas para construir
nuestro futuro, y luchar, luchar por una sociedad
más justa, yo no quiero ni vivo en el resentimiento,
tengo dolor y heridas  pero quiero seguir adelante,
tener fé ,creo en la juventud, deposito mi confianza
en ellos, tenemos que seguir y salir adelante, para
eso hay que luchar y las armas no son las de la
violencia, las armas son la cultura, la seguridad, la
paz, la libertad, contra los flagelos debemos
luchar, contra la droga, que consume a nuestros
jóvenes, contra la prostitucion, la deserción
escolar, la esclavización, nesecitamos un estado
que invierta en nuestros jóvenes ,no podemos
permitirle al estado que sea ajeno, que nos obligue
a convivir con los comerciantes de drogas con
los los tratantes de blancas, que nos obligue a
tener en la sociedad a estos  ruines enquistados
que quieren,destruir y peór terminar con nuestro
patrimonio más preciado los niños y jóvenes, que
la sociedad invierta en ellos para ver los resultados
en las bases que  lograran para nuestra sociedad,
una sociedad sólida, si tenemos jóvenes sanos y
cultos lo demás avanzará solo. Nuestros derechos
humanos deben empezar por nosotros mismos.



Nadal  Y el ̈ Gringo¨ Fernandez

¨Con Fernandez somos muy amigos,nos conocimos en un homenaje a Gracielita
Fiochetti,luchamos por paguen quienes se lo merecen¨

 futuro,que no tengan reparo en pensar,que ten-
gan cultura y que tengan la libertad de decir lo
que piensan,es la única forma de que éstas atro-
cidades que me tocó vivir no se repitan.
Nunca más,en mi Argentina,nunca más.¨

   Qué piensa sobre éste juicio histórico
Víctor?

     ENTREVISTÓ:CARINA ALBORNOZ
                                     LOCUTOR NACIONAL

                                   UNSL.
                                   NOVIEMBRE DE 2008

Se trata de dos ex militares y tres ex policías
acusados del asesinato de Graciela Fiochetti,
de las desapariciones de Pedro Valentín
Ledezma y Santana Alcaráz, y de los tormentos
sufridos por Víctor Fernández.El Tribunal Oral
Federal habilitó la feria judicial de enero para concluir
el juicio a los represores.El Tribunal Oral Federal
de San Luis habilitó la feria judicial de enero, debido
al lento trámite de las audiencias testimoniales, en el
juicio que se les sigue a dos militares y tres ex policías
por crímenes de lesa humanidad cometidos durante
la dictadura militar. El Tribunal entendió que, a este
paso, el juicio no terminará a fin de año y como, por
disposición de la Suprema Corte, tampoco es
posible suspenderlo por más de diez días, el Tribunal
dispuso que las audiencias se extiendan hasta el
martes 23 de diciembre y luego se reanuden el
miércoles 7 de enero del año próximo, hasta finalizar
el trámite con el dictado de la sentencia.Por su parte,
el presidente del Tribunal Oral Federal de San Luis,
Raúl Rodríguez, quien había anticipado que se
impondrían severas restricciones para el acceso del
público y de los periodistas, confirmó que se llegó a
un acuerdo con el Correo Argentino, para utilizar un
local del entrepiso, para llevar a 200 en total, la
capacidad de personas que deseen presenciar este
juicio.

Comienza juicio a cinco ex militares en San Luis

Por esos muertos, nuestros
muertos,pido castigo.

Para los que de sangre salpicaron la
patria,pido castigo.Para el verdugo que

mandó esta muerte,

pido castigo.Para el traidor que
ascendió sobre el crimen,pido

castigo.Para el que dio la orden de
agonía,

pido castigo.Para los que defendieron
este crimen,

No los quiero de embajadores,tampoco
en sus casas, tranquilos,los quiero ver
aquí juzgados en esta plaza, en este

sitio.Quiero castigo.

LOS ENEMIGOS de Pablo Neruda

Cuando era joven levanté las banderas de mis
ideales,y no pudieron a pesar de todo callarme,hoy
tampoco tengo miedo,quiero justicia,por mis com-
pañeros que no están,y por las generaciones que
vienen,los jovenes,tengo fé,ellos son nuestro gran


